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中国电影资料馆参展第二届海南岛国际电影节

全国艺联“精准招募”观众
档案影片数字化修护焕发活力

2016 年 10 月 15 日，全国艺术电

影放映联盟在第十三届中国长春电影

节上由中国电影资料馆联合多家电影

及文化传播公司共同发起。在三年多

的发展中，全国艺联通过专线发行、联

合发行、影展放映等不同形式助力了

从1922年到2019年间创作的91部中

外艺术影片和观众见面，其中专线发

行影片19部，联合发行影片37部。截

至 2019 年 11 月。从 100 块银幕起步

的艺联已经在全国 333 个城市拥有

3028家加盟影院，加盟银幕达到3620
块，形成初步规模，在全国的艺术电影

观众尤其是一二线城市的艺术电影观

众中有着较强的知名度和影响力。

艺联的发展是一个在影片上映形

式不断探索、发行手段不断创新的过

程。

2017年8月25日，《海边的曼彻斯

特》在中国正式上映，这是艺联首次尝

试专线发行，影片最终取得 800多万

票房，艺联呼应细分化艺术电影观众

群体、进行差异化市场操作的尝试开

始得到业内重视。

2018年3月2日，奥斯卡获奖影片

《三块广告牌》在艺联专线上映，上映

首日覆盖 537家影院、974块银幕，全

国排片占比0.8%，首周末3天票房突

破1500万元，上座率始终保持在40%
以上，最终取得约 6500 万票房。在

《三块广告牌》的发行中，艺联尝试了

“专线上映、逐步铺开”的上映策略，从

旗下加盟影厅开始，通过四个阶段逐

步扩大放映范围。在这种策略的助推

下，《三块广告牌》的单日排片峰值达

到近6000场，极大满足了观众的观影

需求。

2019年4月15日，在北京国际电

影节“为何与何为——艺术电影论坛”

上，中国电影资料馆馆长、中国电影艺

术研究中心主任、全国艺联负责人孙

向辉发布了全国艺联“2019主题系列”

放映计划，表示全国艺联在2019年将

以主题系列的形式发布影片上映计

划，有别于商业院线影片单独放映的

模式，影片之间将通过不同的相关性

有机呼应。她希望能够通过创新影片

上映形式来逐步形成观众的观影习惯

以及对全国艺联的品牌认知。

2019 年内，《波西米亚狂想曲》、

《音乐家》、《监护风云》、《柔情史》、《罗

马》、《撞死了一只羊》等艺联参与发行

的中外影片分别通过“雕刻时光”、“艺

术人生”、“新锐巨浪”三个系列和全国

观众见面，各自取得了不错的市场反

响，其中《波西米亚狂想曲》作为“艺术

人生”主题音乐季的揭幕之作，共收获

约9900万元票房，刷新了艺联专线发

行的票房纪录。

通过长线放映拉长影片上映周期

的同时，艺联也开始在精准定位观众方

面进行探索。目前，“长线放映+精准招

募”成为了艺联的新尝试，长线放映不

必多言，而精准招募具体说来，就是对

于拥有垂直受众群体的影片，艺联会通

过与点映平台合作，通过招募观众的方

式实现更为精准的长线放映。

艺联的工作人员李晓娜在海南国

际电影节的展位上告诉记者：“观众可

以通过点映平台发起观影号召，平台

在审核通过后会留出两周时间给‘志

同道合’的观众买票，上座率达标后就

能成功开场，购票观众可以在预定时

间到达相应影院观影。”

据她介绍，今年9月3日上映的纪

录片《零零后》是首部尝试这种放映模

式的影片，截至 11月中旬，《零零后》

已经放映 12290 场，取得近 500 万票

房。“艺联希望这种放映方式能在延长

影片院线生命的同时，提高影院的上

座率。”

在链接观众方面，除了精准招募，

艺联在原有官方微博、微信公众号、百

家号等社交平台的基础上，还联合淘

票票打造了艺术电影用户社区“爱艺

之城”，该社区已于8月30日上线，9月

6日上映的《徒手攀岩》成为首个入驻

“爱艺之城”的电影账号。

在它之后，《达琳达》、《日暮》、《野

梨树》、《他们已不再变老》等优秀海外

影片，具体定档开售等信息都通过“爱

艺之城”社区第一时间触达了艺术电

影观众。孙向辉在“爱艺之城”的上线

仪式上表示：“我们希望通过‘爱艺之

城’社区，为艺术电影爱好者提供更完

善的内容获取、交流、分享、消费链路，

把更多的优质艺术电影输出给更多的

观众。”

接下来，12月12日至22日，全国

艺术电影放映联盟将在北京、上海、

深圳、成都、南京等 5 个城市举办

“2019艺术新作·冬暖主题影展”。本

次影展将分为“远方·回响”、“记忆·
旅程”和“凝视·女性”三个策展单元，

共有 10部尚未在国内公映的艺术电

影新作与公众见面，部分影片将举办

映后交流活动，影片主创和影评人将

现身影院与观众朋友进行深度解析

与互动。

其中陈传兴执导的关于叶嘉莹先

生的纪录片《掬水月在手》和万玛才旦

执导的藏语电影《气球》分别作为开、

闭幕影片。 而音乐季的另一部影片，

聚焦日本音乐大师坂本龙一的纪录片

《坂本龙一：终章》也将于12月16日在

全国艺联专线上映。

本报讯 由导演陈可辛执导，巩俐领衔

主演，白浪、彭昱畅主演的电影《中国女排》

日前发布青年“和平”版预告，首次呈现郎

平、陈忠和在成为冠军教练之前朝气蓬勃

的“青葱岁月”。陈忠和从陪打教练，到国

家队主教练，带领中国女排走出低谷，登上

雅典奥运会冠军领奖台。而预告最后，

2008年奥运会对战前夕，已成为主教练的

陈忠和身影惊鸿一现，风度儒雅的教练陈

忠和将由谁饰演？也令人万分好奇。

提到中国女排，大部分人的第一印象

都是艰苦卓绝的训练和为国争光的英姿，

但赛场下的他们是什么样？本支预告以轻

松有趣的方式，展现出中国女排“不为人

知”的另一面，赛场下的他们青春活泼，也

是热血少年！预告中，陈忠和多次被球砸

中屡屡受挫，最终情绪爆发怒抢鸡腿的片

段，生动有趣让人忍俊不禁，拍摄时他更为

此连吃十几只鸡腿。而出演球员郎平的白

浪，同样表现不俗，预告中青年郎平以美国

名将海曼为目标，暗自立志的模样令人动

容，“铁榔头”的锋芒在白浪身上重现。在

片方同时发布的一组剧照中，陈忠和为女

排队员们读秒、运球、模仿世界名将开展针

对性训练，越发具有教练风范，在帮助中国

女排首夺世界冠军后，女排姑娘们将他高

高抛起庆祝的画面，又让人忍不住会心一

笑。女排姑娘们既有少年人的调皮，又有

世界名将的气度，无论哪一面都让人心生

喜爱。

电影《中国女排》将于 2020 年大年初

一上映。 （木夕）

本报讯 首部聚焦海上救援题材的电

影《紧急救援》近日发布守护主题海报，海

报用精准数字解读救援过程的艰辛和救援

现场的艰险，展现了救援小队敢于出生入

死捍卫生命的勇气和无畏。影片同时发布

了“分秒必争”版预告。

《紧急救援》塑造了一群有血有肉的海

上救援人物。在林超贤眼里，《紧急救援》

之所以诞生就是为了记录这群上天入海的

无名英雄。“这群人出去救人，敢和强大的

大自然力量相抗争，让你觉得他们随时都

会没命。”但事实上，他们也不过是有血有

肉的普通人。林超贤导演在筹备阶段就了

解：每个救捞人背后都有自己的感情和生

活，却愿意冒着生命危险去拯救另一个生

命，这是很伟大的。所以为了完整展现救

捞人真实的工作和生活，林超贤导演将在

影片中对人物刻画多着笔墨，为观众呈现

丰满生动，有血有肉的救捞人形象。

首次饰演救捞员的彭于晏和王彦霖也

被这个职业背后的精神所感动。在聊起这

个话题时，彭于晏说：“每次出任务都有可

能再也见不到他的朋友家人，一般人没法

想象他们的精神压力有多大。”王彦霖却用

了一种特殊的比喻方式来解读：“我觉得他

们身上的精神就像父爱母爱，因为他们会

把每一个被救者都当成自己的孩子。父爱

母爱对孩子来说是无私的，但当这些救援

队员去救人的时候也是无私的。”

《紧急救援》由林超贤执导，梁凤英监

制，将于2020年大年初一正式上映。

（杜思梦）

本报讯 一场好电影要做多少场路演

才能有一个好票房？被困扰已久的行业，

将有望在“灯塔”的指引下冲破这团迷雾。

日前，阿里影业在第二届海南岛国际

电影节期间召开发布会，正式推出了灯塔

“冲击播”线上路演产品，针对传统路演的

时间周期长、工作强度大、效果难以评估等

问题，给出了“话题+口碑+票房”的三位一

体的互联网宣发解决方案。

“冲击播”线上路演平台，由阿里影业

旗下的数字化宣发平台灯塔发起，通过联

动淘宝直播等阿里生态资源，为行业提供

了数据化、可视化的宣发解决方案，能够实

实在在地为电影带来购票转化。

“对于电影宣发来说，一部电影至少要

进行 30到 40场路演，不仅耗时耗力，对于

结果也很难明确地评估。在这种背景下，

用直播的形式来为电影做线上路演，这将

成为未来电影宣发的必选项。”灯塔宣发平

台总经理袁娟介绍说。

袁娟在现场表示，作为阿里影业开发

出的创新宣发形式，“冲击播”联动了阿里

巴巴集团生态资源，打造了一个全新的“内

容电商+电影宣发”的联合阵地。通过该创

新产品形式，影片主创能够免去传统线下

路演的舟车劳顿，而转到线上与淘宝当红

主播同框，更高效地进行电影的宣发和营

销。

最近的一场“冲击播”就发生在12月4
日晚，电影《南方车站的聚会》主演胡歌、桂

纶镁以及导演刁亦男来到了李佳琦的淘宝

直播间，在线上完成了一次路演。结果当

晚在线销售的25.5万张电影票在6秒钟被

一抢而空，活动直播间观看人数达到 636
万，互动量超过了 3500万，#胡歌 武汉话#
等话题登上微博热搜，多个话题在抖音成

刷屏之势。此前，《受益人》主演大鹏和柳

岩做客薇娅的直播间时，通过将内容策划

和直播结合，使预热物料曝光量达到了“2
亿+”。

在“冲击播”线上路演产品发布会现

场，灯塔还与淘宝直播MCN机构达成了战

略合作。谦寻、集淘、纳斯、构美、梵维等多

家淘宝直播 MCN 机构代表到场参与了产

品发布。未来，淘宝直播全面入驻“冲击

播”宣发平台，也标志着“灯塔×淘宝直播”

的全面打通。

数据显示，去年淘宝直播平台带货超

过 1000亿元，同比增速近 400%，创造了一

个全新的千亿级增量市场。经过三年的积

淀，越来越多的行业被淘宝直播改造。

此次“灯塔×淘宝直播”所达成的全新

合作，是阿里文娱资源与集团生态紧密合

作的一次全新尝试。从《受益人》、《南方车

站的聚会》线上路演开始，阿里文娱开创了

一条“品效合一”的线上宣发通路。（木夕）

本报讯 从电影被发明以来，时尚

和电影就一直有着不可分割的联系，

每一部经典电影都是时代影响力的代

表。第二届海南岛国际电影节推出

“电影与时尚融合发展论坛”，跨越电

影和时尚两界促进当代文化产业的大

融合。论坛力邀国内外知名的政府、

电影、时尚领域的代表开展了一段跨

界对话。

在近几年的时尚圈中，品牌间的

联名不断被大众所推崇追逐，国潮涌

起又是近几年中国亮相世界的新趋

势。作为本次论坛的亮点核心，国际

时装设计大师 KENZO TAKADA 和

ENNIO CAPAS，波司登国际控股有限

公司副总裁朱琳与电影界的女性导演

人金依萌围绕服装设计与艺术创作开

启了一段他们对现代服装和电影间影

响共存的对话。

以电影经济与时尚品牌的相互推动

为线，波司登国际控股有限公司执行总

裁梅冬，中国服装设计师协会顾问、原副

主席苏葆燕及电影界中国电影衍生产

业研究院执行院长张杰等时尚品牌企业

家、时尚界、电影界和艺术界等知名人士

与专家学者围绕着“电影艺术对时尚发

展的影响”“电影里的时尚美学”、“电影

与时尚的未来”等一系列主题展开多维

度、多角度的品牌文化深入讨论。（木夕）

■文/本报记者 姬政鹏

《中国女排》揭秘郎平陈忠和“热血青春”

海南岛国际电影节聚焦电影与时尚融合发展

《紧急救援》展现中国救捞人英勇无畏

扫清传统宣发路演顽疾

灯塔推出“冲击播”线上路演平台

12月2日-5日，作为第二届海南岛国际电影节的重要组成部分，首届“H!Market”市场在海南三亚举行。

这是海南岛国际电影节首次设立电影市场板块，来自24个国家及地区的130余家国际及国内优质影视企业机构，共同

构成了全产业链影视精品交易市场。来自组委会的数据显示，入驻的展商中，国际代表占比21.25%，国内代表78.75%；影视

开发制作公司占比27.56%，宣传发行公司11.03%，影视后期公司4.73%，互联网平台4.73%，文学版权公司7.87%，拍摄基地

及外景地代表22.83%，政府机构及非营利组织9.44%，国际电影委员会11.81%。

12月2日，是本届海南岛国际电影节开幕后的第一天。这天下午，中共海南省委常委、宣传部部长肖莺子，宣传部副部

长、电影局局长符宣国一行来到本届电影节的“H!Market”市场板块市场展会。在近200个展位中，中国电影资料馆作为“国

字头”参展单位，不仅占地面积较大，地理位置也相对“优越”，进门即是。工作人员向肖莺子、符宣国一行详细介绍了中国电

影资料馆在全国艺术电影放映联盟和电影文化遗产保护“电影档案影片数字化修护工程”等工作中的努力和相关情况进

展。而这两项工作不仅是中国电影资料馆此次参展的推介重点，也是其日常工作的重要组成部分。

2019年9月19日，新中国第一批

彩色纪录片之一《解放了的中国》的

修复版在中国电影资料馆首映，这是

中国电影资料馆为向新中国成立 70
周年献礼，联合百度历时近10个月修

复完成的作品。“这部电影记录了新

中国诞生时很多珍贵的镜头，堪称国

宝级的珍贵历史档案。”孙向辉介绍，

“而这次重映，是 1951年影片公映后

数十年来，观众第一次在大银幕上看

到恢复了鲜艳色彩的《解放了的中

国》。”

从2006年起，中国电影资料馆就

承担起“电影档案影片数字化修护工

程”的运营工作，通过对大量存档影

片的数字化扫描和重新调色、画面修

复声音修复和重新制作数字母版，实

现了电影档案影片的数字化保存，更

通过电影档案影片的数字化应用，使

经典国产老片焕发出生机，满足了广

大人民群众观看经典国产影片的需

要。

在海南国际电影节的展位上，记

者了解到，一部影片的电影档案影片

数字化修护需要经过出库、清洁、转

数、修护、调色、合成、鉴定及转录、储

存等 8个工艺步骤，从修复人员接到

电影胶片，再到将合成好的数据转录

成 HD-D5 或 HD-SR 高清录像带，一

个完整的修复工艺根据影片素材保

存情况的不同，平均要花费两三个月

时间。

一位资料馆的工作人员拿《解放

了的中国》的修复过程向记者举例，

修复人员于2018年11月从西安库拿

到《解放了的中国》时长89分钟、约有

13 万帧画面的原版胶片。但经过近

70年的存放，胶片的保存情况并不理

想，几乎全部胶片都存在变形、画面

闪烁、色调不均、脏点、划痕等问题。

“修复从画面修复开始，将胶片

转成数字格式后，先调色，提升画面

亮度、灰度，去除划痕和抖动，处理变

形画面，使用加色法、调整反差对比

度等方式，对影片进行逐帧修复，使

其尽量接近原始胶片的色彩，并且做

到色调温和、观感舒适，画面修复完

成后，进行降噪、去除杂音等声音处

理，然后进行声画合成。这些工作都

做完了以后，就拿到影厅试映，反复

看反复修改，最终才让影片在大银幕

上再次焕发光彩。”这位工作人员说。

除了《解放了的中国》等纪录片

外，霍建起导演的《那山那人那狗》4K
修复版、张艺谋导演的《红高粱》4K高

帧率（48 帧）修复版、田壮壮导演的

《盗马贼》4K高帧率（48帧）藏语修复

版，都在今年通过数字修复焕发出新

的光彩。其中，《盗马贼》4K 高帧率

（48帧）藏语修复版入选了第 72届戛

纳国际电影节经典单元，《那山那人

那狗》和《红高粱》的修复版本也分别

通过北京国际电影节、上海国际电影

节、平遥国际影展等电影节展和观众

见面。

在影片的修复中，为了保证修复

质量，资料馆的修复团队往往会邀请

影片主创参与到修复过程中来，《那

山那人那狗》的导演霍建起，《盗马

贼》的摄影师侯咏都参与了各自影片

的修复。

2017年，中国电影资料馆修复团

队开始了《盗马贼》的修复工作。首

先采用 2K 技术修复，田壮壮看完后

提出了一些意见，并推荐侯咏参与修

复工作；在第二次修复中，在技术上

采用了 4K 与 48 帧的修复放映技术，

提升修复效果，而在细节上，侯咏在

画幅和调色等方面也提出了自己意

见，他希望尽最大可能还原、渐近胶

片色彩感和当时拍摄时想要的画面

效果。

导演田壮壮虽然没有直接参与

影片修复，但他也表示希望能找到影

片的藏语音轨，使影片显得更加真

实、自然。在提出这个想法的后三个

月，中国电影资料馆就从法国找到了

藏语声音文件并重新制作成 5.1 声

道，这也促成了最新藏语修复版的完

成。看藏语修复版的田壮壮表示：

“这是我见过的第五代电影所有的修

复版里最好的一部。”

据统计，中国电影资料馆从2006
年启动电影档案数字化修护工程以

来，每年修复影片150部左右，截至目

前，共完成修复影片近 2500部，其中

精致修复 310部，4K修复 7部。这些

修复后的影片一方面会服务于艺术影

院、公益放映、电影教学和历史研究，

与此同时，经过修复的优秀国产影片

还会成为国内外各大电影节展、国际

文化交流放映的重要片源，为提高讲

好中国故事、传播好中国声音以及提

高中国文化软实力起到积极作用。

◎ 全国艺术电影放映联盟
创新影片上映形式，努力吸引目标观众

◎电影档案影片数字化修护工程
专注电影文化遗产保护，助力中国故事海外传播


